



COMMUNICANTES



Bulletin de la Fraternité Saint-Pierre dans l'Archidiocèse de Lyon

—

Collégiale Saint-Just

Numéro 155 – Janvier 2023 – 1 euro



NOUVELLE ANNEE : NOUVELLES RESOLUTIONS

En ce début d'année, nous livrons à votre méditation ce petit texte, rédigé il y a presque 75 ans... mais qui demeure très actuel ! Puisse-t-il nous aider à prendre un (nouveau) bon départ !

INQUIETUDE

Mon ami Jacques, un jeune garçon observateur, à l'esprit vif, aux réparties inattendues, familier de la liturgie, étant l'élève des moines, lançait, il y a quelques jours, au milieu d'un groupe de cousins et de cousines : « *Papa, c'est un confesseur pontife !* » Je garantis qu'il n'y avait pas trace de malice dans ce trait. Mais, n'ayant plus, hélas la candeur de Jacques, je n'ai pu m'empêcher de goûter la saveur gentiment cruelle de son mot. Vous avouerez-vous qu'il me revient parfois à l'esprit dans mes contacts avec vous.

Votre absence d'inquiétude m'inquiète.
Je vous trouve tellement tranquilles dans
votre possession de la vérité, si
confortablement établis sur le palier de la
vie vertueuse...

« Mais, direz-vous, pourquoi serions-nous
inquiets ? Si nous ne sommes parfaits au
moins nous efforçons-nous d'être en règle
avec la loi morale et de faire le bien autour de
nous. »

Fausse assurance ! Non, vous n'êtes pas en
règle avec la loi morale, on n'est jamais en
règle... Car la morale n'est pas seulement
d'éviter le mal, ou de faire telle chose, mais
de faire le bien, tout le bien. Et tant qu'il y
a un désordre dans le monde — car c'est
du monde que chaque homme est
responsable — et tant qu'il y a un homme qui souffre, et tant qu'il y a mieux à
faire, on n'est pas en règle.



Il n'est d'ailleurs que de lire l'Évangile, cet inquiétant petit livre, pour s'en
convaincre. Toute la loi morale du Christ ne tient-elle pas en ces deux mots :
Tu aimeras ? Or l'amour n'a pas de limites. Nul ne peut se vanter d'être en règle
avec lui. « *La mesure de l'amour, c'est d'aimer sans mesure* ». L'amour est vie et
— nous disent les biologistes — la vie est tension, mouvement, ingéniosité,
ténacité, élan incoercible. C'est-à-dire tout le contraire de la quiétude. Plus de
repos pour celui qui aime. C'est pourquoi il en est tant qui cherchent à se mettre
à l'abri de l'amour, qui en ont peur et préfèrent se soumettre à un code.

Encore faut-il s'entendre sur ce qu'on appelle amour. Aimer, c'est vouloir
l'épanouissement d'un être, c'est y travailler avec acharnement. C'est lui donner
tout ce que l'on a et tout ce que l'on est. C'est souffrir de n'avoir pas toutes les
richesses, pour le combler sans mesure. C'est souffrir de n'être pas tout-
puissant pour travailler à son bonheur. Comprenez-vous pourquoi la quiétude
me paraît pauvreté d'amour ? Et l'inquiétude, signe d'amour ?

Il est une mauvaise inquiétude, ver rongeur des cœurs avarés ; elle est faite de la peur de perdre, de la crainte de n'avoir pas assez, d'un dépit chronique. Elle est morose, jalouse, nerveuse. Ce n'est pas d'elle, bien sûr, que je plaide la cause, mais de cette inquiétude humble, patiente optimiste, tout-allante, qui est inquiétude d'amour. La possédez-vous ? ... Ou plutôt, vous possède-t-elle ?

Aimez-vous votre conjoint d'un amour « *inquiet* » ? Il y a peut-être en son cœur des déceptions secrètes, des blessures à panser, des aspirations informulées : essayez-vous de les deviner ? Et ses talents, les faites-vous fructifier, comme il est dit du bon serviteur dans l'Évangile ? Travaillez-vous inlassablement sur vous-même pour lui plaire davantage et lui être plus utile ? L'amour qui n'avance pas, recule.

De vos enfants, êtes-vous inquiets ? Je ne vous demande pas si vous êtes mécontents d'eux, mais de vous-mêmes. Devant vos échecs en matière d'éducation, quel est votre premier mouvement ? De les en rendre responsables, ou de vous en accuser vous-mêmes ? N'estimez-vous pas trop vite avoir tout fait ? Tant qu'on n'a pas prié — avec cette véhémence d'un cœur que rien ne décourage — tant qu'on n'a pas fait pénitence, il n'est pas vrai de dire qu'on a tout fait : on n'a pas fait grand-chose.

Votre prochain, le proche prochain — voisin de palier, locataires de la maison, habitants du quartier, ouvriers de l'usine — êtes-vous si sûrs de l'aimer vraiment ? Le Christ ne vous dira-t-il pas un jour : « *J'étais malade, en prison, j'avais faim, et tu n'es pas venu à mon secours ?* » Je sais bien que vous ne pouvez pas secourir tout le monde, mais vous pourriez souffrir de ne pas pouvoir secourir. À cela aussi se reconnaît l'amour.

(...)

Et Dieu, l'aimez-vous ? Le blasphème de ce garçon dans la rue, l'insulte bien plus grave de votre patrie qui ne veut plus reconnaître sa souveraineté, ces centaines de millions d'hommes qui ignorent sa paternité, est-ce intolérable à votre cœur ? Dans votre sphère, êtes-vous un serviteur passionné de sa gloire ?

Je vous jette une poignée de questions. Puissent-elles vous inquiéter, si vous ne l'êtes pas assez.

Mais si vous trouvez en vous cette vivante inquiétude de l'amour, allez à Dieu avec confiance ; que cette confiance soit inaltérable, même aux heures où vous faites cruellement l'expérience de votre faiblesse. Saint Jean (I Jean III, 19-20) vous y invite : « *Nous rassurerons nos cœurs, alors même que notre cœur nous condamne, car Dieu est plus grand que notre cœur.* »

Père Henri CAFFAREL,
in *L'Anneau d'Or*, n° 20, mars-avril 1948.



CHRONIQUE DE LA COMMUNAUTE

DECEMBRE 2022

Samedi 3 décembre

Une trentaine de messieurs de la paroisse participent à la recollection de l'Avent prêchée par monsieur l'abbé de Castelbajac.

Dimanche 4 décembre

A l'issue de la Grand'Messe, une médaille commémorative est remise à ceux qui se sont engagés dans la Garde d'Honneur du Sacré-Cœur.

Jeudi 8 décembre

Lyon est en fête, car c'est le jour de l'Immaculée Conception. Plusieurs messes sont offertes pour sanctifier ce jour. Nous participons à la procession vers Fourvière, à l'issue de laquelle les personnes présentes renouvellent la consécration mariale de notre communauté.

Samedi 10 décembre

Monsieur l'abbé Sauvonnet vient prêcher la recollection d'Avent pour les dames.

Dimanche 11 décembre

Nous accueillons avec joie le Très Révérend Père Abbé de Randol, Dom de Hédouville, qui célèbre la messe solennelle de *Gaudete* et nous adresse l'homélie.

Lundi 12 décembre

Dom de Hédouville rencontre les étudiants et jeunes pros du Cercle St-Alexandre au Café Simone pour une causerie autour de la vie monastique.

Vendredi 23 décembre

Le ménage de la Collégiale et l'installation des bougies rassemblent une quarantaine de paroissiens de tous les âges.

Samedi 24 décembre

Après une journée de permanence de confessions, la veillée de Noël commence à 23h, alternant chapelet, chants et orgue.

Dimanche 25 décembre

Hodie Christus natus est nobis.

Nous célébrons la naissance du Sauveur. La messe de minuit entièrement illuminée à la bougie réjouit nos cœurs. Les messes de l'aurore et du jour sont célébrées aux horaires habituels.

Le soir, le chant des vêpres vient prolonger la joie d'accueillir Notre-Seigneur parmi nous.

Samedi 31 décembre

La nouvelle tombe en cours de matinée : le Seigneur a rappelé à lui son serviteur le pape Benoît XVI. Nous prions pour le salut de son âme. La grand'messe du lendemain sera offerte à cette intention.



HOMELIE DU DIMANCHE 11 DECEMBRE 2022

DOM DE HEDOUVILLE (OSB)

TRES REVEREND PERE ABBE DE L'ABBAYE DE RANDOL

L'évangile de ce jour nous donne à entendre une nouvelle fois le grand prédicateur de l' Avent, saint Jean Baptiste. Il est là, sorti du désert. Sur le bord du Jourdain il donne un baptême de pénitence, et beaucoup viennent à lui. Dans les hautes sphères, il commence à faire parler de lui. Aussi la police de la "bien-pensance" vient aux renseignements. Comme il convient, elle commence par demander au Baptiste nom, prénom, situation : « Qui es-tu ? » Il aurait pu répondre : « Jean, fils de Zacharie. » Zacharie, en tant que prêtre, a fait partie de la nomenclature du Temple, donc une personne de qualité. Cela aurait pu les satisfaire. Mais, vu l'habillement, l'enseignement et les manières de ce prédicateur sorti d'on ne sait où, certains se posent la question : Ne serait-ce pas le Messie ? Jean est catégorique : « Non, je ne le suis pas. - Mais alors, qui es-tu ? - Je suis la voix qui crie dans le désert. »



Le désert dans l'ancien Testament, c'est le lieu de solitude et d'aridité que, quarante ans durant, le peuple Hébreux traversa avant d'entrer dans la terre promise, là où coulent le lait et le miel. Jean commença donc par faire une longue retraite dans le désert. Là, seul, se nourrissant de sauterelles et de miel sauvage, il demeura dans la pénitence sous le regard de Dieu. Dans le silence, le Seigneur Dieu le préparait à sa mission de Précurseur, d'Annonciateur de Celui qui doit venir. Le monde d'alors, fatigué de la longue attente du Messie, ronronnait : surtout pas de vague ! Et Jean vient, et il crie au monde de son

temps bien vide de désir de sainteté : « Préparez-vous, Il vient. » Deux mille ans après, dans le désert de notre monde contemporain fatigué de tout, par la voix de la liturgie, Jean est toujours là à crier :

« Préparez-vous, Il vient, Il est là. Mais l'un lui dit : - Je viens d'acheter une voiture neuve, je vais l'essayer. Tiens-moi pour excusé. Et l'autre : - Je viens de trouver une compagne, tu comprends. Tiens-moi pour excusé. » Et quasi tous, occupés à jouer, à consulter, à envoyer des textos, ou à parler à leur petite idole de poche à qui ils demandent mille renseignements, de lui dire : « Tu vois bien que je suis occupé. Tiens-moi pour excusé. » Dans cet immense désert spirituel contemporain, le Baptiste voit bien que personne, non seulement ne veut l'écouter, mais en est même incapable tant chacun est déconnecté d'avec le surnaturel. Et pourtant Jean ne se lasse pas, il est là, et toujours il crie, se disant : Peut-être tout de même que parmi tous les sourds qui forment cette Babylone contemporaine, il se trouvera une oreille pour m'entendre ? Aussi, même s'il n'y en a qu'une à s'ouvrir à la grâce, je ne perds pas mon temps.

A l'élite de Jérusalem qui est là devant lui, Jean dit : « Il y en a un parmi vous que vous ne connaissez pas ». Autrement dit : « A vous tous qui officiellement attendez le Messie, il y en a un qui est là. Il y en a un qui a fait sa demeure parmi vous. Il y en a un qui vient en vous à chaque communion. Il y en a un qui est là au milieu de nous qui sommes réunis pour le célébrer. Et vous ne le connaissez pas ? » Depuis toujours la tentation est de répondre : « Oui, c'est vrai, Jean, tu as raison, Jésus on ne le connaît pas trop, mais il faut comprendre, on a tellement de choses à faire et à penser, et le travail, et les enfants à conduire au sport, et les infos à regarder, sans compter les augmentations et les pressions en tous genres. Et puis, Jean, tu sais, la sainteté, ce n'est pas fait pour moi, souvent j'ai demandé au Seigneur d'être délivré de cette tentation. Dès fois que le Seigneur Dieu nous prenne au sérieux, on ne sait pas trop où ça pourrait nous entraîner. »

Il se trouve qu'il y a une certaine analogie entre la vocation monastique et celle du Baptiste. Ce n'est pas nouveau. Il se tient à la charnière entre l'Ancienne et la Nouvelle Alliance, et il a toujours été vu comme le premier des moines. Au Cassin, déjà, saint Benoît lui érigea un autel, et aujourd'hui dans les monastères

sa fête est une solennité. C'est que le moine est un séparé. Par vocation, il vit au désert où son premier devoir est de se réformer, pour adorer en esprit et en vérité Celui qui est, Qui était et Qui vient, Jésus qui nous a laissé, en son Corps et en son Sang, le mémorial de sa Passion bienheureuse. Et cela, il le fait pour tous, il assure le service public de la prière. Dîme offerte à Dieu dans le Cœur de l'Eglise. Dans sa clôture, sept fois le jour, et encore la nuit, il va faire monter sa voix vers Dieu : « O Dieu, viens à notre aide, hâte-Toi de nous secourir. »

Cela n'empêchera pas certains un peu rationalistes de dire : « Quels sont donc ceux-ci qui nous incommode de leur présence et de leurs chants ? Ils sont complètement bizarres avec : leur habillement qui ne suit pas la mode, leur latin que personne ne comprend, leur enseignement moral désuet, leur croyance en Dieu et leurs processions, comme si on était encore au Moyen-Âge. Et en plus, ils n'aident même pas dans les paroisses où il y a tant de besoins : ils nous sont à scandale ! En revanche, comme pour Jean-Baptiste, des foules nombreuses montent vers Randol et tous les monastères, attirées qu'elles sont, et souvent sans trop le savoir, par les choses d'En-Haut. Pour combien nous sommes la dernière planche de salut : Tout va mal, on va téléphoner à l'Abbaye. Nous, on ne sait pas prier, on va leur demander des prières. · Que Marie, dont la voix a fait tressaillir Jean dans le sein de sa Mère, nous aide à toujours entendre la voix du Baptiste, et à accueillir dans la foi, l'espérance et la charité Celui qui vient, Jésus, vrai Dieu et vrai homme, pont entre la terre et le ciel. Au nom du Père...



LA CIRCONCISION

FEDERICO BAROCCI

Le tableau qui va nous occuper dans cet article est un chef-d'œuvre du peintre qui est appelé en France, le Baroque. Ce peintre, né à Urbino dans les Marches en 1535, est mort dans la même ville en 1612. Il fait partie de ces maîtres de la Haute Renaissance qui ont fait la transition entre le Maniérisme et ce style qu'on a appelé a posteriori le Baroque.



De son nom complet Federico Fiori, il est né dans la même cité que Raphaël et est originaire d'une famille lombarde. Raphaël l'influencera beaucoup, ainsi que Titien et les Vénitiens, Daniele da Volterra et le Corrège. Après son apprentissage dans sa ville d'origine, il est appelé à Rome par le pape Pie IV et exécute pour lui plusieurs grands ouvrages de peinture au palais du Belvédère au Vatican.

Pendant son séjour à Rome, quelques peintres jaloux de ses succès ont tenté de l'empoisonner, alors qu'il n'avait que 32 ans. Les soins qu'il reçoit après cette tentative d'assassinat l'arrachent à la mort mais sa santé en sera profondément altérée pour le reste de sa vie et il ne quittera plus guère sa région, bien que quelques-uns de ses chefs-d'œuvre furent envoyés plus tardivement à Rome, notamment à la Chiesa Nuova. Il mourra dans sa ville à Urbino en 1612, à 77 ans.

Le sujet de l'œuvre qui nous intéresse nous maintient dans une thématique parfaitement cohérente avec le temps de Noël dans lequel nous sommes. Il s'agit en effet d'une peinture ayant pour sujet la circoncision, donc un thème concernant l'enfance du Christ (Luc 2, 22). Réalisée en 1590 pour le maître-

autel de l'église de la confrérie du Saint Nom de Jésus à Pesaro, elle fut arrachée à son cadre d'origine par l'armée révolutionnaire d'Italie en 1798 et emportée au Louvre ; concédée à Notre-Dame de Paris en 1802 et finalement donnée à nouveau par le Chapitre en 1862 au musée du Louvre où elle se trouve encore. Dans cette œuvre, Baroque, qui passe souvent pour un peintre de transition, nous fait entrer de plein pied dans le raffinement du coloris et de la composition qui le caractérise. Il faut véritablement pour apprécier ce tableau, expérimenter cette peinture pour elle-même, en particulier, son coloris, son énergie, sa sensualité et les délicatesses de son dessin.

La composition d'ensemble est saturée par un grand nombre de personnages. Hormis l'aiguière, le bassin, le linge et l'agneau du premier plan, ce sont tous les personnages du milieu du tableau qui accrochent le regard : la Sainte vierge et Saint Joseph bien sûr, mais aussi le prêtre, l'enfant Jésus et les différents assistants. Au-dessus, ce sont les anges qui viennent couronner l'ensemble en ouvrant la composition sur les Cieux qui rappellent que cette scène est au-delà du terrestre.

Le Baroque a connu un prestige européen et sa gloire s'est étendue jusque dans la Prague de Rodolphe II. Autour de 1600, ses toiles se vendaient bien plus cher que celles du Caravage. La France a contribué, mais plus tard, à l'aura de l'artiste, attaché à son Urbino natal, notamment avec cette grande *Circoncision* qui a intégré les collections nationales et un an plus tôt, avec *L'Annonciation* de la Basilique de la Vierge à Lorette que le Directoire avait confisquée.

Certes ces saisies révolutionnaires sont en soit un mal. Mais elles ont permis que le public français soit dès la fin du XVIIIème siècle en contact avec le meilleur de l'art italien qui déjà, avec François Ier avait intégré les collections françaises. On comprend que Stendhal qui fut attaché à l'administration impériale des biens culturels, ait tant prisé ce que nous aimons encore aujourd'hui chez Baroque : ses textures si suaves, son dessin élégant, ses teintes chaudes, ses compositions éloquentes.

Abbé Jean-Cyrille Sow, fssp

ORDO LITURGIQUE

JANVIER 2023



Dimanche 1^{er} janvier

Octave de la Nativité, 1^{ère} classe, Blanc

Lundi 2 janvier : Fête du Saint Nom de Jésus, 2^{ème} classe, Blanc

Mardi 3 janvier : Sainte Geneviève, vierge, 3^{ème} classe, Blanc

Mercredi 4 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Blanc

Jeudi 5 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Blanc

Vendredi 6 janvier : Épiphanie de Notre Seigneur Jésus Christ, 1^{ère} classe, Blanc

Samedi 7 janvier : de la Sainte Vierge au samedi, 4^{ème} classe, Blanc

Dimanche 8 janvier

Solennité de l'Épiphanie, 1^{ère} classe, Blanc

Lundi 9 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Blanc

Mardi 10 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Blanc

Mercredi 11 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Blanc

Jeudi 12 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Blanc

Vendredi 13 janvier : Commémoration du Baptême de Notre Seigneur, 3^{ème} classe, Blanc

Dimanche 15 janvier

2^{ème} dimanche après l'Épiphanie, 2^{ème} classe, Vert

Lundi 16 janvier : Saint Marcel I^{er}, pape et martyr, 3^{ème} classe, Rouge

Mardi 17 janvier : Saint Antoine, abbé, 3^{ème} classe, Blanc

Mercredi 18 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Vert

Jeudi 19 janvier : de la férie, 4^{ème} classe, Vert

Vendredi 20 janvier : Saint Fabien, pape et martyr, et Saint Sébastien, martyr, 3^{ème} classe, Rouge

Samedi 21 janvier : Sainte Agnès, vierge et martyre, 3^{ème} classe, Rouge

Dimanche 22 janvier

3^{ème} dimanche après l'Épiphanie, 2^{ème} classe, Vert

Lundi 23 janvier : Saint Raymond de Peñafort, confesseur, 3^{ème} classe, Blanc

Mardi 24 janvier : Saint Timothée, évêque et martyr, 3^{ème} classe, Rouge

Mercredi 25 janvier : Conversion de Saint Paul, 3^{ème} classe, Blanc

Jeudi 26 janvier : Saint Polycarpe, évêque et martyr, 3^{ème} classe, Rouge

Vendredi 27 janvier : Saint Jean Chrysostome, évêque, confesseur et docteur, 3^{ème} classe, Blanc

Samedi 28 janvier : Bienheureux Grégoire X, pape et confesseur, 3^{ème} classe, Blanc

Dimanche 29 janvier

4^{ème} dimanche après l'Épiphanie, 2^{ème} classe, Vert

Lundi 30 janvier : Sainte Martine, vierge et martyre, 3^{ème} classe, Rouge

Mardi 31 janvier : Saint Jean Bosco, confesseur, 3^{ème} classe, Blanc

Mercredi 1 février : Saint Ignace, évêque et martyr, 3^{ème} classe, Rouge

Jeudi 2 février : Purification de la Sainte Vierge, 2^{ème} classe, Blanc

Vendredi 3 février : Saint Lupicin, évêque de Lyon, 3^{ème} classe, Blanc

Samedi 4 février : Saint André Corsini, évêque et confesseur, 3^{ème} classe, Blanc

Dimanche 5 février

**Dimanche de la Septuagésime, 2^{ème} classe, Violet
(solennité de la Purification)**

LA SAINTETE POUR TOUS

-5 : La lutte contre le monde et le démon

La lutte contre le monde

Le monde dont il est ici question est l'ensemble de ceux qui sont opposés à Jésus et esclaves de la concupiscence. Ce sont les incroyants, hostiles à la religion précisément parce qu'elle condamne leur orgueil, leur sensualité et leur soif immodérée des richesses. Ce sont aussi les indifférents, les pécheurs impénitents qui aiment leur péché parce qu'ils aiment le plaisir. Ce sont aussi les mondains qui croient et même pratiquent la religion mais en la liant à l'amour du plaisir, du luxe, etc. Tel est le monde que Jésus a maudit à cause de ses scandales.

1- Les dangers du monde

Le monde qui pénètre jusque dans les familles chrétiennes, est un grand obstacle au salut et à la perfection. En effet, il les séduit par ses maximes ainsi que par l'étalage de ses vanités et de ses plaisirs trompeurs. Les mauvais exemples augmentent le danger. Mais quand il ne peut nous séduire, le monde essaie de nous terroriser. C'est quelquefois une véritable persécution organisée contre les croyants. D'autres fois, on détourne de la pratique religieuse les timides en se moquant d'une vraie vie chrétienne. Combien, par respect humain, se laissent entraîner par l'esprit mondain.

2- Le remède

Pour résister à ce courant dangereux, il faut se placer courageusement en face de l'éternité, et regarder le monde à la lumière de la foi. Alors il nous paraîtra comme l'ennemi de Jésus qu'il faut combattre énergiquement pour sauver son âme. Le monde nous apparaîtra aussi comme le champ de bataille dans lequel nous devons porter l'étendard de l'évangile.

Voilà pourquoi, il n'y a point de compromission avec le monde au sens où nous ne pouvons pas faire de concession pour lui plaire ou attirer son estime. Comme le dit Saint François de Sales, « Quoi que nous fassions, le monde nous fera toujours la guerre... Laissons cet aveugle, soyons fermes dans nos résolutions. » (*Introduction à la vie dévote*)



La lutte contre le démon

Nous devons bien prendre conscience que le ciel et l'enfer s'intéressent à notre âme et qu'il se livre entre les puissances célestes et infernales de rudes combats dont la vie éternelle est l'enjeu.

1- La tactique du démon

Le démon ne peut agir directement sur notre intelligence et notre volonté, Dieu s'étant réservé ce sanctuaire pour lui-même. Mais il peut agir directement sur le corps, les sens extérieurs et intérieurs, en particulier l'imagination, la mémoire, comme aussi sur les passions. Par-là, il agit indirectement sur la volonté qui est sollicitée pour donner son consentement. Mais comme le dit Saint Thomas « notre volonté demeure toujours libre de consentir ou de résister à ces mouvements passionnels. »

De plus, le pouvoir du démon est limité par Dieu qui ne lui permet pas de nous tenter au-dessus de nos forces. Voilà pourquoi, celui qui s'appuie sur Dieu avec humilité et confiance est sûr d'être victorieux.

Mais il ne faut pas croire que toutes les tentations sont l'œuvre du démon ; notre concupiscence activée par des mauvaises habitudes passées et des imprudences présentes, suffit à en expliquer un grand nombre.

2- Remède contre la tentation diabolique

Le premier remède est une prière humble et confiante pour mettre de notre côté Dieu et ses anges. Si Dieu est avec nous qui sera contre nous ?

Le second moyen, c'est l'usage confiant des sacrements et des sacramentaux. La confession, étant un acte d'humilité, met en fuite le démon. L'absolution nous applique les mérites de Jésus et nous rend invulnérable à ses traits. La communion, en mettant dans notre cœur celui qui a vaincu Satan, lui inspire une véritable terreur.

Le dernier moyen est un mépris souverain du démon. Comme le dit sainte Thérèse d'Avila, « toutes les fois que nous les méprisons, ils perdent de leur force et l'âme acquiert sur eux d'autant plus d'empire. »

Ainsi donc, la lutte que nous avons à soutenir contre le démon, contre le monde et la concupiscence, nous affermit dans la vie surnaturelle et nous permet même d'y progresser.

L'accroissement de la vie spirituelle par le mérite

Nous progressons par la lutte contre nos ennemis, mais plus encore par les actes méritoires que nous faisons chaque jour. Tout acte bon fait librement par une âme en état de grâce pour une intention surnaturelle, possède une triple valeur : méritoire, satisfactoire et impétratoire, qui contribue à notre progrès spirituel. La valeur méritoire nous permet d'augmenter notre capitale de grâce habituelle et le droit à la gloire du ciel.

La valeur satisfactoire comprend en elle-même un triple élément :

- 1- la propitiation qui, par un cœur contrit et humilié, nous rend Dieu propice et l'incline à nous pardonner nos fautes
- 2- l'expiation qui, par l'infusion de la grâce, efface la faute

3- la satisfaction qui, par le caractère pénible qui s'attache à nos bonnes œuvres, annule en tout ou en partie la peine due au péché.

Mais ce ne sont pas seulement les actions proprement dites qui produisent cet heureux résultat, mais encore l'acceptation volontaire des épreuves de cette vie. Quoi de plus consolant que de pouvoir profiter de toutes les adversités pour purifier son âme et l'unir plus parfaitement à Dieu ?

Enfin, ces mêmes actes ont aussi une valeur impétratoire, en tant qu'ils contiennent une demande de nouvelle grâce, comme toute prière.

Nous verrons la prochaine fois plus précisément ce qu'est le mérite et comment nos actions peuvent être méritoires.

(à suivre...)

Abbé Côme Rabany, fssp

2





ACTES DE CATHOLICITE

Entrée en catéchuménat

- ❖ Valentine Faucon-Biguet, le 18 décembre 2022, en la collégiale Saint-Just.

Baptême

A été régénéré par les eaux du baptême :

- ❖ Calixte de Portalon, le 24 décembre 2022, en la collégiale Saint-Just.

Fiançailles

Il y a projet de mariage entre :

- ❖ Paul-Eloi Guy et Aliénor de Grenier de Lassagne ; les fiançailles ont eu lieu le 17 décembre 2022.

Publication des bans

Il y a projet de mariage entre :

- ❖ Jean-Baptiste de Cléry et Bathilde Vedovini le 18 février prochain.

Les personnes qui connaîtraient quelque empêchement à ce mariage sont obligés en conscience d'en avertir le curé de cette paroisse ou l'autorité diocésaine.

ANNONCES REGULIERES

Catéchismes

- ❖ Pour enfants : de 4 ans à 11 ans, tous les mercredis hors vacances scolaires, à la Maison Padre Pio, de 09h30 à 10h30.
- ❖ Pour les collégiens : de 11 à 15 ans, tous les vendredis hors vacances scolaires, de 18h15 à 19h15, à la Maison Padre Pio.
- ❖ Pour les lycéens : de 15 à 18 ans, un mercredi tous les 15 jours, hors vacances scolaires, de 18h30 à 19h30, à la Collégiale Saint-Just.
Prochains cours les mercredis 4 et 18 janvier, 1^{er} février, 1^{er}, 15 et 29 mars.
- ❖ Pour étudiants et jeunes professionnels : **Cercle Saint-Alexandre.**
Le 3^{ème} lundi du mois, à 20h00, au café Simone, 45 rue Vaubecour (Lyon 2).
Contact : abbé Côme Rabany, au 06 66 71 08 36.
Facebook : <https://www.facebook.com/CercleSaintAlexandre>
Prochaines rencontres les lundis 16 janvier, 20 février et 20 mars.
Un pique-nique le 1^{er} dimanche du mois: **prochains rdv les dimanches 8 janvier et 5 mars.**
- ❖ Pour adultes : le 1^{er} jeudi du mois, à 20h30, à la Maison Padre Pio.
Thème de l'année : La sainteté pour tous ! Un tract est à disposition sur la table de presse précisant les dates et thèmes traités. **Prochains cours les jeudis 5 janvier, 2 février et 2 mars.**

Cours d'histoire de l'art

Par l'abbé Sow : découverte de quelques grands peintres qui ont fait l'histoire de la peinture chrétienne européenne.

Le 3^{ème} (sauf exception comme en janvier) jeudi du mois, à 20h30 à la Maison Padre Pio. **Prochains cours les jeudis 26 janvier, 23 février et 16 mars.**

Maraudes du cercle Saint-Alexandre

Ouvertes à tous (adultes), les maraudes ont pour but d'aller à la rencontre des personnes isolées présentes dans les rues de notre ville afin de passer un peu de temps avec elles, leur apportant avant tout un réconfort moral accompagné d'un café et d'une petite touche spirituelle (médaille miraculeuse...). Cette démarche permettra aussi de développer notre charité effective découlant de notre amour de Dieu qui doit se répandre sur notre prochain.

Quand? le jeudi (en période scolaire) de 20h à 21h30

Où? rdv au 2 rue Franklin (2nd)

Contact : abbé Rabany

Servants de messe

Pour tous les garçons ayant fait leur première communion et désireux de servir à l'autel.

Répétitions de 9h30 à 10h45, à la collégiale Saint-Just, les samedis **21 janvier** et 11 mars.

Des répétitions supplémentaires seront programmées pour les cérémonies spéciales.

A noter : samedi 3 juin, journée des servants de Messe (pour ceux qui auront répété durant l'année).

Premier vendredi du mois

Les premiers vendredis du mois en période scolaire :

- Matinée spirituelle à la Maison Padre Pio (messe à 08h30, conférence à 09h45, heure sainte et confessions à 10h30, fin à 11h30); prochaines occurrences : **6 janvier**, 3 février, 3 mars, 5 mai et 2 juin ;
- Messe chantée à Saint-Just à 18h45, suivie de l'adoration eucharistique jusqu'à 22h00. Confessions de 20h00 à 22h00.

Adorateurs

Chaque premier vendredi du mois, durant l'adoration du soir, un feuillet avec des méditations en lien avec l'année liturgique ou la période vous est offert pour soutenir votre prière.

Pour vous aider à vous engager une fois ou jusqu'à la fin de l'année, vous pouvez vous inscrire sur ce lien :

<https://xoyondo.com/dp/z6sK4LCRwc8Y1Tr>

Responsable : Abbé Lion, 07 81 91 89 93.

Rosaire pour la Vie

Le **samedi 21 janvier** à 10h30, à la chapelle de la Sainte-Vierge de la Basilique Notre-Dame de Fourvière.

Dates suivantes : 18 février, 18 mars, 15 avril, 20 mai et 17 juin.



ANNONCES PAROISSIALES

Horaires pour les vacances scolaires

Du 5 au 19 février :

- ❖ pas de messe à la Maison Padre Pio le matin à 08h30, ni le vendredi à 7h00 à Saint-Just ;
- ❖ pas de vêpres ni de salut le dimanche ;
- ❖ en semaine, confessions à 10h30 et messe à 11h00 :
 - à la Maison Padre Pio du 6 au 11 février,
 - à Saint-Just du 13 au 18 février.

Mercredi des cendres, 22 février : horaires des messes :

- ❖ 07h00 à Saint-Just
- ❖ 08h30 à la maison Padre Pio
- ❖ 18h45 à Saint-Just (messe chantée)

Récollections de Carême

- ❖ Pour dames : samedi 25 février de 9h à 16h.
- ❖ Pour messieurs : samedi 4 mars de 9h à 16h.



RENDEZ-VOUS 2022-2023

- ❖ Du 4 au 11 février : Pèlerinage en Terre Sainte
- ❖ Mercredi 22 février : Mercredi des Cendres
- ❖ Récollection de Carême
 - Samedi 25 février : pour dames
 - Samedi 4 mars : pour messieurs
- ❖ Du 17 au 18 mars : Pèlerinage nocturne pour la France à Fourvière (pour adultes uniquement)
- ❖ Dimanche 9 avril : Dimanche de Pâques
- ❖ Dimanche 14 mai : Professions de Foi
- ❖ 27, 28 et 29 mai : Pèlerinage de Pentecôte, de Paris à Chartres
- ❖ Dimanche 11 juin : Premières Communions et procession de la Fête-Dieu
- ❖ Samedi 24 juin : Kermesse et dîner paroissiaux

DONS REGULIERS PAR VIREMENT AUTOMATIQUE

La Fraternité Saint-Pierre vit exclusivement du produit des quêtes et des dons. Si vous souhaitez l'aider régulièrement, remplissez l'ordre de virement ci-dessous et transmettez-le, dûment rempli, à l'établissement bancaire tenant de votre compte. Si vous désirez recevoir un reçu fiscal¹, n'oubliez pas de nous communiquer une copie du présent ordre. Merci d'avance de votre générosité.

1. Soixante-six pour cent - 66% - du montant de votre don est déductible de vos impôts dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Ainsi, si vous faites aujourd'hui un don de 50 euros pour aider financièrement la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre, vous pourrez bénéficier d'une réduction d'impôt de 33 euros. Le don ne vous aura réellement coûté que 17 euros.



ORDRE DE VIREMENT

Je, soussigné (nom, prénom)
titulaire du compte : vous demande de bien
vouloir virer, le de chaque mois, la somme de €

à compter du/...../..... (inclus) jusqu'à nouvel ordre ou jusqu'au/...../.....
(inclus).

sur le compte dont les coordonnées figurent ci-après :

Bénéficiaire : Fraternité Saint-Pierre - 1, ch. de petite Champagne 69340

Francheville

CL BESANCON BP07234

IBAN : FR55 3000 2010 4200 0007 9277 F40

BIC : CRLYFRPP

Date et signature :

INTENTIONS DE MESSES

Prière de libeller le chèque au nom du prêtre qui célébrera la Messe.

Je prie Monsieur l'abbé :

de célébrer messe(s) aux intentions suivantes :

-

-

-

Honoraires :

- pour une messe : **18 €** ;

- pour une neuvaine (neuf messes) : **180 €** ;

- un trentain grégorien : **595 €** (du nom du pape saint Grégoire qui obtint la délivrance de l'âme d'un moine au purgatoire par 30 jours consécutifs de messes)

DON EN LIGNE : dons.fssp.fr/lyon

Faire un
don en ligne !


— — — — —

en scannant ce code
vous serez redirigé vers le site
de don en ligne de la fssp



Bulletin Périodique Communicantes

Edition et impression

FSSP Lyon : 1 chemin de la Petite
Champagne 69340 Francheville.

Directeur de la publication

Abbé Paul Giard.

Responsable de la rédaction

Abbé Paul Giard.

Prix de vente : 1 euro.

Dépôt légal : Janvier 2023.

ISSN : 2551-7031



Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre
Maison Saint-Padre-Pio

1, chemin de petite Champagne

69340 Francheville

☎ 04 81 91 85 90

🌐 www.communicantes.fr

Abbé Paul Giard - Chapelain

☎ 04 81 91 85 91 Mobile : 06 68 11 42 04 Courriel : abbe@giard.fr

Abbé Côme Rabany - Vice-Chapelain

☎ 04 81 91 85 92 Mobile : 06 66 71 08 36 Courriel : comerabany@outlook.fr

Abbé Hubert Lion - Vice-Chapelain

☎ 04 81 91 85 93 Mobile : 07 81 91 89 93 Courriel : abbe.hubertlion@gmail.com

Abbé Jean-Cyrille Sow - Vice-Chapelain

☎ 04 81 91 85 94 Mobile : 06 01 36 14 01 Courriel : sowjc@yahoo.fr



COLLEGALE SAINT-JUST - 41 RUE DES FARGES – 69005 LYON

Dimanche et jour de précepte

- 08h30 : Messe lue en rit lyonnais avec prédication
- **10h00 : Grand'messe**
- 18h30 : Vêpres et Salut du Saint-Sacrement, *sauf vacances scolaires*
- 19h30 : Messe lue avec prédication

Du lundi au jeudi, hors vacances scolaires

- 18h45 : Messe lue, *17h45- 18h30 confessions*

Le vendredi, hors vacances scolaires

- 07h00 : Messe lue
- 18h45 : Messe lue, *17h45- 18h30 confessions*

Le samedi

- 11h00 : Messe lue, *9h45- 10h45 confessions*



MAISON SAINT-PADRE-PIO

Du lundi au vendredi : 08h30 Messe lue, hors vacances scolaires